

sistir fue por el desaseo y poco cuidado de los Yndios. El Señor le pagarfa en la Gloria su trabajo, y lo que padecio con los Yndios, y a el minimo que soy yo quiera asestirme (sic) con sus auxilios, y darme aliento para padecer, que como consiga el remedio, padecere muy gustoso, y trabajare lo que mis fuersas pudieren.

*Octavo Cura Vicario,
el B.º D.º Joseph Navarro de Bargas.*

Ya paresse nesessario segun el orden y metodo de este quadero el poner rason de mi Yndividuo, en quien no se halla cosa digna de alavanzassa (sic), solo si buenos deseos de acertar en todo, y trabajar en la Viña del Señor. Entre a este Pueblo de Cura Vicario el dia Ocho de Diciembre de el Año de Mil setecientos y veinte y siete, con titulo y Nombramiento que ce cir Vio de conferirme el Yll.º y R.º Señor Maestro Don fray Joseph Lanciego y Eguilas, Arzobispo que fue de la Santa Metropolitana Yglecia de este Arzobispado de Mexico, que fue el ultimo Curato que proveyo cerrando con esso el Curso de su Exemplar y Santa Vida.

*Ydolo Principal de el Pueblo,
que llamaron Huitzilopochtli, y que yo saque.*

Y prosiguiendo en el trabaxo y cumplimiento de mi Obligacion sin salir de el Varrio principal que hablamos de la Santissima Trinidad Tzapotlan, su Yglecia Antigua primitiva, y Cementerio, el dia quince de Octubre de 1732, dia de Santa Theresa de Jesus, parecio dentro de el Cementerio Antigo cerca de la peana de la Cruz que alli huvo, en donde se hallo la oquedad y ojo de agua tapado y cerrado con una losa como queda dicho, En la Esquina de dha. peana, Vna figura formidable de vn Ydolo de piedra de Canteria, bien formado, al menos la Cavessa y rostro, que (e)l Cuerpo estaba en desproporcion de Cimetría, por no decir con la Cavessa, que es agigantada con buena perfeccion de Narises y ojos, los que son de Concha blanca enbutida en las oquedades de la piedra, y por niñas dos asavaches bien redondos y lustrossos, que parese que vivamente esta mirando con ellos; en el pecho, vna oquedad, y dentro vna piedra redonda con su taladro en el medio, de las que

los Yndios llaman Chalchíquitl (sic), de color verdossa reluciente, y otra de distinto hechisgo, a manera de canuto, de la misma Calidad que la dha., y esta la tenia enbutida en el Ombligo, y esta piedra de el hombligo, se ya lo que contiene, la de el pecho no he podido averiguar ni descubrir (sic): sería acaso en la antigüedad de mucho valor y estima, y quisa por emplearla vien se la metieron en el pecho, y vna y otra tapadas con fino cal (y) canto; el Cuerpo Centado como llamamos en cuncilllas (sic), y los Yndios llaman coteztica, con cacles formados en los pies, y sus correas como ataduras; de los hombros le salen vnas alas muy perfectas, y en su lugar Cola a manera de Aguila; pintado todo el Cuerpo de almagre fino, y vn Morrion O montera bien formado, en que tenia metida la cavessa, esta pintado de Ocre; entres (sic) las piernas tenia dos la(n)ssas de pedernal, vna mayor que otra, sería en señal de gran Guerrista su original, y las alas por gran hechisero. Y por muerte de su dueño disse el Padre fray Baltassar de Medina en la Coronica citada, le levantaron sus Ydolatras estatuas, le Edificaron templo, y veneraron por dios, y el templo fue en el cerro que ya he dicho, y cerca como treinta varas de adonde le halle. Pocos dias antes de hallar este Ydolo, se leyo en el Combento de San Diego de Mexico la Coronica que nuevamente trajo de España el Reverendo Padre Custodio fray Joseph de Messa, y en ella vn caso muy particular de este Pueblo de Huitzilopochco, que es la noticia que en el Combento de Santa Maria que (h)ay en este Pueblo, Vivio vn trienio, y leyo curso de Artes, San Martin de Aguirre, Vno de los Ynsignes y Valerosos Martires que murieron en el Xapon en compañía de San Pedro Baptista y San Phelipe de Jesus, y con esta noticia, su Celosso y Egemplar Guardian de este Combento, fray Miguel de Samora, solícito bienhechor que pintara vn lienso de el Gloriosso Martir San Martin de Aguirre, y asi su Paternidad como su Comunidad (sic) y Yo atribuimos a milagro de el Santo el que pareciera el Ydolo principal de este Pueblo, Huitzilopochtli, porque yo no tenia ni tuve noticia alguna, solo si sospecho que (h)asia la crus pudiera estar y cavando dicho dia el Yndio a quien le señale el Sitio referido para que labrase su cassa, dio con el enterrado mirando para el poniente, y bien acomodado y puesto; avissome el fiscal, y fui con gente a sacarle, pusele en esta Cassa, y túvele algun tiempo, porque benia mucha gente a verle, y a su tiempo hare con el lo mismo que con los demas.